
一對組合。

良母不一定是賢妻，賢妻不一定是孝媳，

而孝媳必定是賢妻良母。孝媳可旺夫蔭子，其

家必興，因為孝可感動天地鬼神，所以孝順

的人為鬼神所庇佑。在娘家能孝順自己的父

母的，在夫家就容易成為孝媳。每日要侍奉翁

姑，不是一般人所能做到的，所以不與翁姑住

在一起的就難叫做孝媳了。現今之世，做女兒

的，三不五時，偶爾來探望父母的，其孝順的

程度遠不如住在一起的兒媳，所以福報也會不

同，反而是在夫家侍奉翁姑的媳婦來得有福

報。台灣俗語：壞新婦（媳婦）三頓燒，好女

兒路上搖。（媳婦再差也可以供給三頓熱食，

而嫁出去的女兒再好也還在路上趕路呢！）所

以做公婆的也要體諒媳婦的辛苦，盡量不要太

苛求才好。

「太太」稱呼的來源
周朝有三太。

周文王（姬昌）的祖父古公，後尊為周太

王，妻子為太姜，即文王的祖母。文王的父親

為王歷（季歷），母親為太任，妻子為太姒。

太姒即周武王（姬發）與周公（名旦）的母

親。三位女人皆為賢妻賢母，是以周朝能出許

多賢君。民國初年高僧印光法師說大家稱妻子

為太太，是表示一種最高的敬意，也是希望能

像周朝三個賢母賢妻一樣能夠相夫教子，建立

一個完善的家庭。為人妻的人，不要辜負「太

太」這麼美的稱呼才好啊！

廿四、或問：以前中部有一群大學生落髮出

家，請問應如何看待？

貪 與 妄
最近由於多起神棍詐財事件，鬧得滿城

風雨。神棍假借宗教的名義自編一套教義，宣

傳可以治病及改運，信者本著趨吉避凶的心理

趨之若騖。有的甚至希望一夕得道，名利雙

收。在這個不重視倫理道德且過份看中名利的

社會，人們自然起貪妄之心，作奸犯科無日 

廿三、或問：當年我父親反對我與內人的婚

姻，至今內人對家父尚不能諒解，不相聞問，

不知應如何處理？

心盧答說：我很高興你提出這個問題。這種事

情在今日社會普遍存在，只是程度的問題而

已。令尊當年的反對，必有他的原因，但是既

然已結婚多年，且也育有子女，應該理解公婆

的心理，不必再去計較才好。這樣才能到達家

和萬事興的境界。幸勿忽視之！

賢妻、良母、孝媳
凡事一切以丈夫為先者即為賢妻。

凡事一切以子女為先者是即良母。

凡事一切以翁姑為先者是即孝媳。

為良母容易，為賢妻則難，為孝媳更難。

蓋天下無不愛其子女的母親，所以為良母不

難，但是良母不一定就是賢妻。在此男女平等

的時代，女子已經恥於當賢妻了，做丈夫的，

如果沒有被妻子霸凌，已是萬幸，要偷笑了，

還妄想要擁有一個一切以丈夫為先的妻子，那

簡直是犀牛望月了，如果有幸獲得賢妻，則是

三世修來的福報。如果女人不想做賢妻，則做

孝媳更不可能，蓋婆婆與媳婦本是世上最壞的

心廬對話
台北西區社 王子哲前社長 PP Heart                 
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不有。

國人捐獻，多著重於宗教團體而少及於社

會公益機構，原因在於人們想以捐獻布施得到

神佛的保佑，且有贖罪的心理在內，其實這也

是一種貪妄的想法。古時，南朝梁武帝問禪宗

達磨祖師：「朕即位以來，造寺、寫經、度僧

不可勝紀，有何功德？」達磨祖師答曰：「並

無功德」。蓋祖師之意在於有心的布施功德不

多，無心的布施其功德不可思量。而那些以驕

慢炫耀之心的布施，則更不必談了。

最近有一群年輕人落髮出家，多多少少

亦是一種貪妄的想法。年輕人或因不滿於現

實的社會，或因個人的種種因素，聽到佛教深

奧的教義後，產生一種嚮往，由一時的感動，

變成一時的衝動，以為出家即可擺脫一切的煩

惱進入樂園。他們可能不知道出家後，有工作

要做，有功課要學，有戒律要修，其生活絕非

一般人想像那麼簡單。出家乃是大智大慧的決

定，絕對不是一種風尚。所以年輕人應多修持

數年，待真正了解出家的意義，然後稟告父

母，再做決定較好。

現今之世，聰明的人過多，智慧之士鮮

少。聰明的人遇事趨繁（繁雜化），而智慧

之士遇事從簡（簡單化）。繁則易奢，而奢者

雖富常不足，故貪。簡則必儉，儉者雖貧常有

餘，故廉。貪心者必生妄念。所以社會上種種

違法的事情及錯誤的舉動，多因貪妄而起。如

果國人繼續沈迷於拜金主義，將導致貪妄者日

多，道德淪喪，人心迷惘。國家前途因而受到

危害，自不待言。（中央日報、1996.2.8）

廿五、或問：公司董事會想要裁員，我們不知

如何辦理？

大企業應儘量不要裁員
每次有經濟的波動，就有大公司要裁員的

動作的消息傳出，造成人心惶惶。公司業績有

減少，管理階層就拿員工開刀，已至有部分員

工頓失職位，沒有固定收入，影響家庭經濟與

子女的學費最為嚴重。更可怕的是，子女因而

失學、家庭的開支失衡、甚至有人自殺，影響

社會甚鉅。

我認為公司員工數年甚至數十年來的努

力，使公司業績蒸蒸日上，忽然遇到公司業

績減少，公司主管即以裁員作為經營的對策，

實在不應該，除非公司面臨倒閉、破產。如果

只是業績減少不如前數年，就不應使本來有功

於公司的員工頓失飯碗，因為經濟好轉，業績

即可恢復，甚至會發生員工不足以應付新的 

業績。

公司裁員變成管理階層的一種手段。董

事會的決定給予管理階層極大的壓力，尤其是

新上任的或年輕的 CEO，為求表現，即大刀

闊斧地整頓一下，使得全公司雞飛狗跳，不知

所從。實際上，董事會大可不必如此作法，須

知，生來福氣大的人才能夠做老闆，底下數千

上萬的員工靠他吃飯，實在功德無量，萬一因

裁員影響員工的生計（甚至生命），則無形中

造業，這不僅影響子孫，也影響老闆來世的福

報，大家不可不知。不如以自己少賺的心理，

進一步做一些對別人、社會、人類有益的事

情：一、員工與父母同住孝養者，另加補助。

二、員工子女讀研究所者，另有獎助。三、設

獎學金。四、設醫藥補助費。五、窮困救濟金

等等。如此一來，老闆愈健康，子女愈聰明賢

能，員工愈勤奮。此乃企業長保永續經營之道

理。千萬不要以善小而不為，則社會幸甚，國

家幸甚。

廿六、或問：經濟衰退，吾人應如何應付 

為宜？

心廬答說：「亂世經濟學」的名詞，是我講

的。在此經濟衰退的時候大家如果都不消費的

話經濟會更衰退，因為現金流量（cash flow）

減少的話，大家會覺得更窮，心裡會更怕沒

有錢用而不減少消費，因而產生惡性循環

（Vicious cycle），尤以低收入者影響最大。

如果經濟情形允許的話，每個人每天應消費

100-500元左右，盡量消費在小攤販或計程車
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上，讓他們每天都有些收入來維持生計。這就

是「亂世經濟學」。對有錢人來講，我並不反

對他們偶而去聲色場所消費一下，這樣才會有

更多的現金流量，來刺激更多的消費，經濟才

不會像外國那樣容易衰退，這是台灣的特色！

廿七、或問：孔孟之道至今已三千年，請問是

否還適用於今日？

心廬答說：儒家之道就是做人的道理，從個

人、家庭、朋友、上屬與下屬（君臣）各種階

層皆可適用。所以被稱為修身、齊家、治國、

平天下之道。曾子曰：「夫子之道、忠恕而己

矣。」就是教人以忠孝、仁愛來處世。日本人

的「武士道」就是以儒家思想為其根本而發明

出來的。所以《論語》這本書大家宜多讀之，

幸勿以為落伍的學問而棄之。

《論語講要》印贈感言
《論語》是孔子與他的弟子間，對世間

為人處世之道互相討論的一本書。宋朝朱熹把

《大學》、《中庸》、《論語》與《孟子》集

在一起，是為四書。四書從此成為中國千年來

讀書人所必讀之書，連日本人及韓國人也視為

重要的書籍，其中雖有小部份不合時宜，在我

看來，還是今人必讀的一本聖賢之書。

我素好讀古文，數十年來兼修儒、釋、

道三家的道理，最近想把《論語》中的一些

故事，加以闡述之，而苦於無真正的讀本做參

考，無意中看到先師公雪公李炳南老居士全集

中有《論語講要》一書，萬分欣喜，如獲至

寶。嗚呼！舉目今世，有誰比雪公更適合論述

孔子的道理呢？（雪公曾任孔上公，孔德成先

生的主任秘書）林語堂先生曾說：「行為尊孔

孟，思想尚老莊」我認為是至論。任何人處世

的行為應以孔孟的立論為準則，而個人的人生

哲學，則應以佛學及道家的思想為基礎，這樣

在人生的道路上，就會得到快樂與健康。我認

為四書編在中學的國文教科書內是絕對必要

的。少部份不合時宜的可以不必編進去，其餘

部份依其深淺分別編在國中與高中六年的課程

內，成為必讀的課程，在大學基測及聯考的國

文考題內應有一定的比重才是。

近數年來，我發覺中國大陸開始普遍注重

孔孟之學。而近十數年來，台灣人對倫理道德

的迷茫與淪喪，反而是與日俱增，所以加強孔

孟之學，是刻不容緩的事情的。(101.5.15)

廿八、或問： 孩子結婚後多想獨立生活，甚

或旅居國外，父母倆漸漸變成空巢獨居老人

（Empty nesters），應如何安排？

心廬答說：這是每個家庭早晚會遇到的事，所

以在心理與物質上要有所準備方好。要之，就

是兩代之間互相體諒、互相幫助才會快樂。

生活有聊費
每次過年過節，做為祖父母的不是給紅

包就是買些禮物給孫子們，當然這是天倫親

情之愛的一種表現。如果為人祖父母的，內心

認為這是一種施與，而面有德（得）色，希望

自己的兒子，女兒們會感激得涕泣淚連的話，

那就大錯特錯了。因為子女們內心正想要從老

人家收取「生活有聊費」呢？什麼叫做「生活

有聊費」，那就是能夠使人歡喜，快樂，活得

有意義的費用。試想如果沒有孫兒女們來叫一

聲「阿公」、「阿嬤」的話，生活多沒趣啊！

如果沒有自己的孫兒女們可送禮物的話，老人

家身邊有錢又有什麼用，總不能到街上遇到別

人家的小孩就給錢，要人家喊一聲「阿公」、

「阿嬤」吧？這就是為什麼為人父母的，總是

要求子女們趕快結婚生子，這樣就可含飴弄

孫，享受天倫之樂，使老年人的生活更加有

聊。偏偏現代的年輕人，不是遲婚，便是想慢

一點生男育女，弄得家裡的老人家非常焦急地

等待著。

現代的老年人應該認識這一點，不要以

為買禮物，送紅包給孫兒女們，就是多麼了不

起的事情，實際上是為自己帶來快樂喜悅的效

果居多。所以老人家應該感謝自己的子女，因
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為他們生下了既可愛又善解人意的小孩子們，

這樣老人家才能含飴弄孫，安享天年。如果

子女出國，家裡又沒有小孩留下來，只剩下兩

位老人的話，生活可能就不一樣了。這樣，老

人家就想出國去探親，在美國的兒子媳婦原以

為來兩三個月而己，沒想到老人家居然覺得外

國不錯，空氣新鮮，出入有轎車，花園洋房更

是非常舒適，也可以看到兒子，以及可愛的孫

子；天倫之樂，千金不換，此間樂，不思念台 

灣了。

此時兒子媳婦開始不耐煩了，而老人家更

是進一步，以中國固有的傳統思想來左右兒子

媳婦，以及管教孫兒女們。這樣就弄得大家都

不愉快，到後來，還是自覺無趣，老羞成怒地

打道回台，大罵兒子不孝，後悔當年辛辛苦苦

地送兒子出國留學。

所以現代的老年人，應該有所覺悟，養

兒防老的傳統己經過去了，不要以為替他們買

房子，給他們現金，將來就可自由自在地長住

在兒子媳婦的家裡，長年讓人侍奉，更進一步

地干涉小家庭的事情；尤其是小孩子的教育問

題，常是婆婆與媳婦爭吵的導火線。

我建議老年人應該自己擁有一些現金及不

動產，才能夠無憂無慮地過著退休的生活，不

必向兒女們伸手要錢，如果有餘力，方可平均

分配給子女們，幸勿重男輕女，因為將來受女

兒的照顧可能比兒子媳婦多呢！（自立晚報、

1992.9.1）
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台灣 12地區扶輪社及社員人數

統計資料至 2019年 3月底

資料來源：各地區總監辦事處

2018年 
7月 1日

2019年 
3月 31日

2018年 
7月 1日

2019年 
3月 31日

扶輪社
社數

衛星社
社數

扶輪社
社數

衛星社
社數

扶輪社
社員人數

衛星社
社員人數

扶輪社
社員人數

衛星社
社員人數

3461 60 3 62 3 2,898 31 3,086 39

3462 61 2 61 2 2,553 15 2,661 15

3470 61 12 64 10 2,394 184 2,484 155

3481 74 13 76 14 2,365 117 2,474 136

3482 72 10 70 11 2,286 143 2,307 152

3490 94 8 98 8 5,096 115 5,198 104

3501 77 18 80 18 2,884 128 2,945 127

3502 57 11 60 9 1,890 115 2,378 96

3510 94 17 95 16 3,245 290 3,054 245

3521 47 4 48 3 1,692 48 1,729 55

3522 59 4 60 4 2,310 53 2,433 60

3523 70 10 71 10 2,275 52 2,220 45

總計 826 112 845 108 31,888 1,291 32,969 1,229


